

1. Record Nr.	UNINA9910328156803321
Autore	Bonzon Anne
Titolo	Religion ou confession : Un bilan franco-allemand sur l'époque moderne (XVIe-XVIIIe siècles) // Philippe Büttgen, Christophe Duhamelle
Pubbl/distr/stampa	Paris, : Éditions de la Maison des sciences de l'homme, 2019
ISBN	2-7351-1965-3
Descrizione fisica	1 online resource (vii, 608 p.)
Altri autori (Persone)	BostHubert BüttgenPhilippe CrouzetDenis DompnierBernard DuhamelleChristophe EhrenpreisStefan EmichBirgit FabrePierre-Antoine FrançoisÉtienne GantetClaire GotthardAxel GrosseChristian HolzemAndreas Jakubowski-TiessenManfred JuliaDominique KaufmannThomas KühneHartmut LeppinVolker Lyon-CaenNicolas MartinPhilippe SchaserAngelika TallonAlain UlbrichClaudia VeitPatrice von GreyerzKaspar
Soggetti	Religion History christianisme Europe époque moderne

historiographie  
France  
Allemagne  
approche comparative  
sociologie  
norme  
pratique

---

Lingua di pubblicazione

Francese

---

Formato

Materiale a stampa

---

Livello bibliografico

Monografia

---

Sommario/riassunto

On ne parle pas toujours de la même chose lorsqu'on croit traiter des mêmes sujets. Ainsi de « l'histoire religieuse » pour les Français et les Allemands. Les vingt-six contributions rassemblées dans ce volume mettent en regard deux passés contrastés auxquels les approches historiennes du fait religieux demeurent, dans leur diversité, strictement indexées, tout en portant de part et d'autre du Rhin le regain d'intérêt pour la période dite de la « première modernité ». Il sera question ici de cadres institutionnels distincts et parfois concurrents (« histoire religieuse », histoire de l'Église, histoire et ethnographie régionales) ; de méthodes disjointes, mais rapprochables (sociologie religieuse, confessionnalisation) ; de terminologies intraduisibles qui disent l'écart de deux mondes (« paroisse » et Gemeinde, Geistlichkeit et « clergé ») ; d'événements générateurs de leurs temps et de leurs questions propres (Réforme protestante et « sécularisation », Révolution française et « déchristianisation ») ; de la différence enfin des histoires que l'on écrit selon qu'on se trouve en régime de laïcité ou de distinction confessionnelle. Au-delà d'un dialogue franco-allemand étendu à des objets qui avaient jusqu'alors été pensés séparément, on trouvera ici l'expérimentation d'une historiographie comparée visant à permettre aux uns et aux autres un retour sur soi et sur l'évidence présumée des disciplines, des vocabulaires et des questionnaires.

---